

LA IDEA MODERNA

SUSCRIPCION

Lugo, un mes (Pías. 1
Provincias, trimestre " 4
Extranjero, un año " 36
Número suelto " 0-05
" atrasado " 0-15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo

OFICINAS.—PLAZA MAYOR, 18

— LUGO —

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7-824

DIARIO MONÁRQUICO

Miércoles 27 de diciembre de 1916

El juego y la lotería

El asunto del juego, tan discutido tan manoseado vuelve a surgir interesante. Hoy trata de dársele aquí en España una solución más o menos racional. Pocos asuntos como este han llamado tanto la atención de la prensa y de la opinión, pero pocos también de tan grande importancia tanto para la buena organización económica de un Estado, como de una familia.

El juego, potente desmoralizador, es para el obrero que gana un exiguo jornal, para el sufrido empleado, el potentado, una enfermedad peligrosa que si no aniquila su físico, puede hacerlo con su moral; si alguno de ellos penetra en sus salas quiere retroceder en un principio pero luego se siente atraído por el vacío traidor de tan funesta pasión.

Como decía un nobilísimo escritor: «El juego es un golfo sin fondo ni orillas»; y profunda verdad, todo el que navega por ese agitado golfo es casi seguro que naufrague y entonces su muerte es cierta, pues no tiene fondo, no tiene orillas...

Así que es un crimen horrible el obligar a navegar por él; nadie debe fomentarlo y menos el Estado, que es padre de sus ciudadanos, protector y fiel administrador de sus intereses. Es un absurdo el que se trae darle una solución razonable, ni que se anatematizan las casas donde se juega públicamente, cuando tiene el mismo Gobierno una en la lotería, mas bien ruleta nacional.

¿Que se beneficia el tesoro en unos millones de pesetas? ¿Que es una contribución voluntaria que pega el ciudadano? Admitamos que sea un medio más o menos artificioso de recaudar dinero, pero tenemos que admitir que es una propaganda muy activa en favor del juego y que donde parece hallar un beneficio puede haber un perjuicio muy hondo. Propaga y facilita la entrada en el vicio a personas ignorantes e imposibilitadas de practicar por diversas circunstancias (menores de edad, mujeres del pueblo, labriegos, y la clase humilde en general) de otra manera, ya nuestras dignas exigencias sociales no lo toleran.

La lotería es considerada entre el vulgo como un juego inocente que puede sacarle de escaseces y sueños calenturientos en el «gordo» dilapidando, unos sus cortos haberes, otros que con jugadas de mayor cuantía pueden sufrir serios quebrantos sus intereses. En fin, que todos contribuyan con su ovulo a sostenerla, siendo como es para unos la puerta de entrada de un vicio y para todos una cruel pesadilla.

El juego tiene raíces muy hondas difícilísimas de extirpar, y ya que no se puede conseguir su completa abolición reglamentándose en forma, póngansele trabas y grávese con fuertes impuestos las casas en que se practique.

¡Pero fomentarlo, no!

ODÓN ROMERO.

Lugo, diciembre, 1916.

La situación diplomática

Refiriéndose a la propuesta de paz hecha por los Imperios Centrales, el jefe del Gobierno francés ha dicho: «Como no conozco todavía el texto del discurso del Canciller, no puedo dar una opinión oficial; pero es dudoso que en las presentes circunstancias aquellos a quienes se les pide la mediación acepten una tarea que podría sembrar no pocas inquietudes y recelos. Más tarde daré a conocer la opinión concreta y concertada de los aliados; pero desde ahora mismo tengo el deber de prevenir a mi patria contra una ponzoña invisible».

La actitud de M. Bland es la que corresponde a todo estadista consciente de sus responsabilidades frente a una nación armada hasta los dientes, que moviliza todo el elemento civil, a trueque de arruinar su comercio y desolar sus hogares; que intensifica la producción de material de guerra; que deporta a miles de súbditos de los países invadidos, menospreciando el derecho de gentes, y que torpedea, con saña creciente, embarcaciones neutrales, privando de la vida a infinidad de seres indefensos e inocentes.

Los móviles que persiguen los Imperios Centrales son harto ostensibles; im-

presión a la opinión de los pueblos no beligerantes y levantar los ánimos, ya decayidos profundamente de allende el Rhin.

Es de notar, asimismo, la gran diferencia que existe entre la propuesta de paz y las declaraciones hechas recientemente por Hindenburg. «La paz—ha dicho éste—no vendrá más que cuando hayamos impuesto nuestra voluntad a las naciones aliadas».

Al proponer la paz en estos momentos Alemania no solo ha impuesto su voluntad, sino que se encuentra en una situación de positivo agotamiento para imponerla.

El telegrama transmite desde Nueva York las condiciones para el anhelado acuerdo. Entre ellas, las 3.ª, 4.ª y 5.ª determinan el establecimiento de los reinos independientes de Polonia y Lituania; la retención de Serbia por Austria-Hungría, y la devolución a Bulgaria de todo el territorio que perdió en la última guerra balcánica. O, lo que es igual: que subsiste el mantenimiento del *status quo*, de donde resulta que toda la sangre vertida y toda la hecatombe en mal hora desencadenada no servirán más que para consuntivar los reinos de Polonia y Lituania, oprimir definitivamente a Serbia y reintegrar a Bulgaria la parte de territorio que perdiera en el pasado conflicto oriental.

La desproporción, pues, entre lo consumado y lo que se propone es tan enorme, tan absurdo e inconcebible que los propósitos de la cuádruple no pueden, en modo alguno, prosperar. Ningún espíritu serio ha de avenirse a admitirlos, porque hoy, más categóricamente que nunca, la justicia debe imponerse al egoísmo y a la conveniencia.

La crisis del matrimonio

II

.....Y qué grata compañía la de mis pensamientos, si tienen por consocios las ideas de los grandes escritores. Acompañame, por lo menos el criterio de autoridad que es muy envidiable criterio.

En mi crónica inicial preocupaba la pureza del amor espontáneo y firme, y proscribía el imperio del rito en la naturalidad de los afectos. En la de hoy, toca hacerse cargo de usuales envites sin valor.

Extraño sería que apartándose el varón de tendencias fijas en su naturaleza con marcas imborrables, no buscara en la unión sexual el tipo perfecto de la hembra sana, cuyo retrato ideal creí ver dibujado en Mary de *Los Hombres* (segunda parte). Y aún acatando en *Los Bárbaros* de D. Joaquín Dicenta una de las abros más excelsas del insigne dramaturgo, pareceme que en esta producción más que el tipo de la mujer casada codiciosa, descúbrase la sublimidad inaudita de un amor pasional. Late en ella el espíritu democrático, que a todas las esposes imprime el genial autor de *Juan José*. Por lo demás; juzgo sencillamente inoportuno el parangón de *Los Bárbaros* y *Los Hombres*—en este caso.—La finalidad psicológica de ambas novelas es bien desemejante.

Que el hombre al buscar su complemento en el matrimonio, muévase impulsado por las vehemencias de la pasión, es incuestionable, y la mujer lo mismo! Lo contrario sería antinatural; dignórase, por ventura, que el matrimonio es una carga; y ¿quién pretende los sinsabores de un gravamen y pesigue gustoso sus molestias? ¡Pobres de la Humanidad si el consorcio conyugal no impulsase la pasión! y aún con pasión y todo «no todos son capaces de esta resolución, sino aquellos a quienes se les ha concedido de lo alto» S. Math, XIX-11).

Las pasiones son movimientos activos de la sensibilidad que participando de la voluntad y de otras facultades influyen—a veces decisivamente—en la dirección de nuestra conducta. Y las viejas teorías que las comballeron pasaron al olvido. ¡Ay del hombre sin pasiones! Sin ellas—dijo Lefontaine—sería un tronco.

Yo no sé qué escritor plebeyo pudo decir de las clases acomodadas que «en ellas existe una carencia absoluta de la dignidad humana» porque a la verdad, estimados lectores, tan gratuita me parece la afirmación, que torna baldía la

actividad del comenta lo. Sentencia tan liviana encuentra su sanción justa en el racional desprecio: basta la negativa.

Paréceme injurioso a los cánones de la más augusta moral decir que la libertad en que se desenvuelva nuestra vida arrastre por secuela el relajamiento de los sanos principios que deben informarla. La libertad es atributo esencialísimo del hombre: la vida sin libertad o con libertad menguada, la vida de la esclavitud, no vale la pena de vivirse; el hombre que a sabiendas la acepta es un paria.

Y juzgo lamentable verro hablar de la educación que dirige los movimientos del corazón, porque si aceptásemos semejante máxima, entraríamos en las odiosas sendas del amor condicionado. No; los latidos del corazón son espontáneos, pasionales, jamás guiados por las normas de una ley. Por eso los hombres, aunque exteriormente endurecidos por las austeridades de una vida cruel, tocante a impulsos de sentimiento, somos sensibles y frágiles como un cristal.

Que la mujer busque en la coqueteo arte de embaucamiento para confundir al hombre, es exacto, pero que al varón deba culparse de estos desvíos, me parece injusto porque si la mujer no diese traslados, el hombre no tropazaría... y no digo más, que ya digo bastante....

La mujer debutó su existencia paradisiaca con la preparación que hizo desdichada y vobesa a toda la Humanidad, y ¡fatal destino! ella también había de dar el golpe de gracia al santuario donde se gustan las mieles deliciosas de la felicidad en la tierra: a la vida augusta del hogar dichoso.

JOSÉ CASAS SANTALÓ.

En las Insuas a 22 de diciembre.

De Marina

El «Diario Oficial» del ministerio de marina, inserta una real orden declarando vacante el cargo de vocal representante de los prácticos de puerto y costa en la Junta Consultiva de Navegación y pesca, producida por la dimisión presentada por el que lo venía desempeñando, D. Ernesto Anastasio Pascual.

En dicha real orden se anuncia la elección parcial para ocupar dicho vacante para el día 15 de febrero de 1917 y se manifiesta que la elección se efectuará depositando los prácticos de puerto y costa su voto firmado en la capitania del puerto a que pertenezcan los primeros o la en que se encuentren los segundos, exhibiendo éstos sus nombramientos de tales prácticos de costa, en los que la autoridad de marina pondrán la palabra «votó», y la fecha y el sello de la oficina.

CAMPAÑA DE REDENCIÓN

La autonomía municipal

En la reunión de concejales celebrada en el ayuntamiento de Valencia para tomar acuerdos sobre la campaña iniciada en favor de la autonomía municipal, se aprobaron las siguientes conclusiones:

Organizar una campaña para obtener:

1.ª La completa autonomía administrativa de la vida económica de los municipios.

2.ª Solicitar de la diputación provincial su auxilio para conseguir en esta nueva organización la autonomía administrativa de la provincia.

3.ª Realizar este pensamiento a beses de conciertos económicos con el Estado.

4.ª Invitar con todo encarecimiento colaboren en esta orientación las provincias hermanas para obtener ellas los mismos beneficios municipal y provinciales.

5.ª Solicitar el apoyo de todos los municipios de la provincia para una asamblea magna que se celebrará en aquella ciudad.

6.ª Pedir la colaboración de todas las fuerzas vivas y representaciones de la ciudad y provincia para la referida asamblea.

7.ª Reducir con la debida anticipación el programa mínimo que habrá de someterse a la aprobación de dicha

asamblea, repartiéndolo profusamente entre todos.

Así estimamos esta comisión que puede orientarse la vida moderna de los municipios de las tres provincias para su progreso y prosperidad, despertando en esta forma con todo esplendor la vida regional, como orientación ideal.

¿Qué les parece a los ayuntamientos de Galicia, esta iniciativa del de Valencia? No estaría por demás, que intentasen hacer algo en el anterior sentido.

Audacia de un estudiante

En la universidad de Valladolid ha ocurrido el siguiente curioso suceso.

El estudiante Agapito Ferreras Juanes, de veintiseis años, soltero, natural de Villanor (León), tenía necesidad de obtener el título de abogado antes del día 31 de diciembre del año actual para entrar en posesión de un legado de 75 000 pesetas, instituido a su favor por un paciente suyo si para la indicada fecha estaba licenciado en derecho.

Como el tiempo apremiaba, solicitó y obtuvo del ministro de Instrucción pública una real orden concediéndole, por lo excepcional del caso exámenes extraordinarios en esta universidad.

Sobre los profesores que habían de examinarlo cayó una verdadera lluvia de recomendaciones para que fueran benignos y tolerantes en el examen.

Ferreras firmó cuantos documentos fueron necesarios y abonó las 100 pesetas importe de las matrículas y derechos de examen.

Constituido el tribunal compresció el examinando; pero este no era Agapito Ferreras, sino un amigo suyo llamado Moisés Velasco Villajos, natural de Campo de Criptana (Ciudad Real), vecino de Madrid, domiciliado en la calle del Noviciado número 20, quien por 5 000 pesetas, de las que había recibido 2 000 a buen a, se comprometió a sacar del apuro a su compañero, examinándose por él.

Ambos han ingresado en la cárcel a disposición del juzgado.

El caso está siendo comentadísimo.

Cuentos cortos

La última posada

He visitado un asilo de ancianos; uno de esos últimos baluartes de los luchadores que tuvieron en la vida mala fortuna, en donde ya no se acomete ni apenas quedan vestigios de batalla.

Es este cuartel de vencidos, un edificio desartado con un buen jardín por pulmón y en él, árboles y gorriones que acaso en primavera, y sólo entonces, den una ligera impresión de vida a toda aquella mole negruzca que sabe a cementerio.

Traspuesto el umbral, véanse por todas partes, pobres hombres muy decrepitos, muy encorvados, cuyas frentes deben de pesar es mucho. Ellos son... ¡cómo todos los viejos!; tienen apagado el mirar, las bocas agrandadas porque los labios se hunden, muchas arrugas... ¡Como todos los viejos!... Sólo que los hay que ríen y aquéllos no ríen.

Una vez pregunté:—«Dígame, hermana: ¿por qué no se tratan amistosamente? No se llevan bien los viejecillos? Y me confesó que no; que no se sufren; que a veces se insultan y se dicen... «Y a nosotras también.» Y sonreía...

Había mujercitas también. Trabajaban aún. Sus manos huesosas, del color del pergamino, se asian, laboriosas, a las agujas que hacen crecer la calceta que iba saliendo, saliendo; de sus dedos incansables.

Yo vi a todo aquel pequeño pueblo una tarde de invierno, congregate al sol en el ancho jardín, en donde se levanta el enorme nogal que anda a los pájaros despertadores del pequeño pueblo. Las mujeres se agrupan formando un corro y rezaban con cascada voz un inmenso rosario. Los hombres no estaban lejos; alguno, devoto, atendía a la caillona voz que llevaba la cuenta, y rezaba también, la gorrilla en la mano, la barbilla en la curva del báculo que le ayudaba sostener su decrepitud.

En mi visita me acompañó una monja, que antes de serlo pudo ser ángel y luego pasará a ser ángel otra vez. En el jardín la llamó un anciano.

—¡Chis!... ¡Chis!... ¡Hermana, hermana!

La monja se acercó.

—Si usted, que es tan buena... Y alargó una carta.—La tengo, dijo, desde ayer...

—Espera, Antón; vuelvo en un instante.

—Ahora, hermana; espere... Es que la tengo desde ayer... Me dijo que volvería.

Ella miró. Yo supliqué por el viejo y la hermana tomó la carta.

¡Qué carta, Dios! Sólo un alma infantil o un sabio, podían ir ligando letras, formar palabras, suplir las que faltaban para una frase regular. La hermana pudo. Por ella supo el viejo noticias que hicieron llorar, llorar de alegría.

Escribía una hija que anunciaba al viejo la venida de un niño. De un niño que al decir de la carta era hermoso, robusto, la cara del abuelo cuando no tenía arrugas ni canas, ni estaban las muelas en desbandada. Decía más cosas que el viejo no oyó. De sus ojos brotó primero, un rayo, un destello lleno de juventud; luego, vino una lágrima, también brillante, que nació para de los ojos enrojecidos y rodó de arroja en arroja, de precipicio en precipicio, regando lo que en tanto tiempo no había animado una alegría tan grande, una sonrisa tan inefable, tan de abuelo...

Duró poco el gesto aquel. La segunda lectura, no logró que el buen viejo alzara la frente. Entenebrecida estaba, sombría, entrecesa. Y requerido por la monja el anciano dijo al fin: «No le veré... Y a la lágrima gozosa siguieron otras y otras muchas lágrimas que se deslizaron por el amargado gesto y regaron la tierra que bebía sedienta el jugo de un dolor.

Continué la visita. Supe que por ser al fin y al cabo, morada del hombre, no faltaba del todo la lucha; que si no encuentros, humos, al menos, había de vivac; que si destemplados y roncós y cansados, clarines sonaban de vez en cuando. Lo que allí no solía haber o no duraban, eran repiques de victoria; no, eso no lo había; de aquellos últimos encuentros todos aquellos veteranos quedaban por igual vencidos; así estaba aquello tan silencioso, así se salía con tanto dolor y tanta pesadumbre en el pecho.

PEDRO MARRADES.

A través de Galicia

El representante en Vigo de los señores Faust y Kamman, de Barcelona, ha entregado 100 pesetas, cantidad con que aquella importante casa, dedicada a la venta de maquinaria, contribuye al socorro de las familias de los pescadores que perecieron en el hundimiento del vapor «Hércules número 1».

Del coche que conduce la correspondencia a Santa María de Ortigueira, desapareció una saca que contenía además de la correspondencia ordinaria siete certificados.

Supone el conductor del carruaje que la saca pudo caerse en el trayecto. Recorrió éste y no fue encontrada.

Al dueño de una sastrería de la calle de la Senra, en Santiago, D. José María Rey, le han robado del establecimiento un gabán y una chaqueta.

Al querer abrir por la mañana la tienda sufrió la desgracia de ser presa de ver que la puerta estaba franca, por haber sido abierta violentamente, notando la falta de dichas prendas.

En la residencia de los Carmelitas de Orense se ha abierto la exposición de prendas del Ropero de Santa Victoria. La exposición fué visitadísima.

El número de prendas expuestas en el espacio salón de la música, se aproximaba a 2 000.

Aún continúan los donativos.

Sábase que el actual médico higienista del ayuntamiento de Vigo, presentará en breve la renuncia de su cargo, y que con tal motivo aspiran a esa plaza dos conocidos galenos.

En Santiago se ha verificado el acto de descubrir la lápida que el ayuntamiento dedica en la casa de beneficencia al finado benefactor de dicho establecimiento, D. Manuel María Poise.

Una lancha de vapor que conducía a Mugarlos a varios obreros del arsenal de Ferrol, fué abordada por otra embarcación de vapor, sufriendo ambas averías.

Afortunadamente no han ocurrido desgracias.

Se han remitido a «El Despertar del Teo», de Buenos Aires, las bases a que ha de sujetarse el torneo que se celebrará en Puenteareas el próximo mes de julio.

Podrán tomar parte en el mismo, los maestros y niños de ambos sexos y se le dará carácter práctico, siendo juzgados los trabajos por un tribunal técnico, ya que la junta de cultura no quiere asumir

responsabilidad alguna respecto a este particular.

En el sorteo de Navidad han correspondido a Vigo las cantidades que siguen:

Premios, 135.000 pesetas.
Reintegros, 32.000 pesetas.
Total, 167.000 pesetas.

Un incendio ha destruido en parte el Salón Cinesma de Santiago. Cuando ocurrió el siniestro no había público en el local.

Continúa en el hospital de Pontevedra el vecino de Coiro (Cangas) José Casqueiro, a quien José Ribó Jauregui, de Mosña, disparó dos tiros en la garganta.

El agresor, que había sido conducido a la cárcel de Pontevedra, está en libertad provisional.

El obispo polaco

SU DETENCION

El supuesto prelado polaco, que a juzgar por lo que viaja más parece un comisionista que un obispo, ha sido detenido en Ciudad Real, hace pocos días.

Al llegar allí, la policía, que ya tenía antecedentes del sujeto, lo detuvo y lo condujo al gobierno civil.

Ante el gobernador comprobó que era sacerdote y natural de Polonia, pero no pudo justificar su condición de obispo.

Así y todo se le puso en libertad, y poco después emprendía viaje hacia Manzanares, con intención, sin duda, de seguir explotando a los incautos.

EN BAAMONDE

Dos chicos aprovechados

Al vecino de Baamonde Angel Roca Alvarado, le asaltaron la casa días pasados, y violentando una ventana, robaron del saladero un tocino de cerdo con su jamón correspondiente y unas botas que los ladrones hallaron al paso.

Enterada la guardia civil, detuvo como autores del hecho a los jóvenes Valeriano y Cayetano Pereira Bergantinos, de 18 y 13 años de edad, respectivamente, vecinos de Retort, en el municipio de Trasparga, los cuales manifestaron haber vendido la carne en 1250 pesetas a los vecinos de Baamonde, Manuel y Avelino Ares Freire, quienes por haber sido advertidos del origen de la mercancía y por haber negado en principio a la benemérita de tenerla en su poder, fueron también detenidos como encubridores.

La carne la habían enterrado los presuntos encubridores. Al ser detenidos los hermanos Pereira, se les ocuparon las botas, tres llaves garzús, una barrena grande, una pistola de dos cañones y una escopeta inútil, que llevaban al efectuar el robo.

Juventud Antoniana

Una nueva fiesta de caridad ha celebrado el domingo último la Juventud Antoniana.

Las señoritas que forman la junta directiva han preparado cada una a un niño y una niña pobres para la comunión, que recibieron la víspera de Navidad, en la misa que el P. Angel Lago celebró en el altar de San Antonio, todos los 26 niños y niñas, juntamente con sus protectoras.

El mismo día a las tres de la tarde se reunieron los niños en el salón de la Juventud Antoniana, y después de un discurso del P. Modesto se entregó a cada niño una merienda, costeada por las ciudades señoritas y preparada en uno de los hoteles de esta ciudad.

Los niños sumamente gozosos corrieron al lado de los suyos para disfrutar el obsequio, bendiciendo a la Juventud, que tales actos realiza, pues aún no hace muchos días que fueron premiados 191 niños y niñas pobres, con trajes y otros regalos, recogidos a domicilio por las comisiones de jóvenes antonianos.

De gran aplauso es la Juventud que exterioriza su vida de modo tan provechoso en día de todos.

Escuela normal de maestras de Lugo

La matrícula para los exámenes extraordinarios de enero queda abierta desde el día de la fecha hasta el 31 de este mes, de once a doce, en la secretaría de esta escuela.

Los derechos de matrícula serán los ordinarios y se abonarán en metálico para ingresar en la diputación provincial.

La directora, Carmen Pardo.

En el "Círculo,"

Ha resultado una fiesta muy brillante la celebrada el lunes por la Juventud Antoniana en el hermoso salón de la popular sociedad recreativa "Círculo de las Artes."

Todos los palcos y butacas se hallaban ocupados por distinguido y numerosísimo público.

El programa fue ejecutado con todo esmero por las agrupaciones que tenían números a su cargo.

Lo mismo la rondalla que el sexteto, dirigidos por el Sr. Rodríguez, han merecido nutridos aplausos.

También fue objeto de aplausos el cuadro de declamación, que estuvo acertado en la representación del juguete "Hombre atrasado."

Entre el público produjeron entusiasmo los niños Castro Lamas, que dijeron muy bien el bonito diálogo "No valado," escrito por el Sr. Amor Meilán, recibiendo además una ovación cuando bailaron la muñeira.

El coro "Cántigas e aturuxos," gustó mucho a la concurrencia.

En todos los coros que ejecutó se le tributaron entusiastas ovaciones, habiendo agradado en extremo a la concurrencia.

Tampoco faltaron aplausos para el pintor Sr. D'Almonte por su hermosa decoración, que representa un rincón de la "terriña."

Satisfechos pueden estar los organizadores de esta velada por el éxito alcanzado.

Noticias militares

Fue ascendido a sargento el cabo de la comandancia de la guardia civil de Lugo, Andrés Liz Arias, pasando a la de la Coruña.

El cabo de la del Este Baldomero Gutiérrez Rodríguez ha sido destinado a la de Lugo.

Ha sido baja en el regimiento de Zamora, por haber sido destinado al regimiento de Africa núm. 68, el segundo teniente D. José Rafal.

Las subsistencias

En virtud de lo dispuesto por el comité ejecutivo de la Junta central de Subsistencias, de conformidad con la ley y reglamento para su aplicación, no podía circular mantenimientos sin que vayan autorizadas por las guías de subsistencias, usadas por las autoridades municipales, que por año a se alicarán solamente a los trigos y sus harinas, sin perjuicio de hacerlas extensivas a las demás subsistencias alimenticias cuando las circunstancias lo aconsejen y el comité ejecutivo de la Junta expresada lo determine.

Por el gobierno civil se enviará a los alcaldes los cuadernos guías para que sin más gastos que el timbre móvil correspondiente, se exhiban a los que conduzcan trigos y sus harinas, cuidando dichas autoridades de enviar a la junta provincial la parte de aquellos documentos en donde se hace constar, con arreglo a las notas que en ellos se consignaron, la salida y entrada de subsistencias.

Para hoy a las doce de la mañana se halla convocado el ayuntamiento a sesión extraordinaria. El objeto es ocuparse de los acuerdos adoptados por la junta provincial de subsistencias, relacionados con la unificación del peso y el precio del pan en esta capital.

EN "LUGO SALON,"

Del cine al arte dramático

La empresa de "Lugo Salón," en su notoria competencia por los elementos que la integran, ha tenido el acierto de intercalar, en su constante labor cinematográfica, arte exquisito, más puro, educados: arte del teatro donde a través de la sensibilidad del alma humana en su diversa modalidad personal, envuelta en sublimes pensamientos, en ideas de madurez intelectual, en rebeldías de la naturaleza y en determinismos de afectión, se conmueve nuestro ser a la vista de la interpretación de esas hermosas concepciones de nuestros insignes dramaturgos y comediógrafos, o de la transcripción a la escena de hechos y acciones arrancados a la vida real.

¡Qué diferencia tan grande de densidad de sensaciones, entre las que experimenta nuestro espíritu ante la actuación de los personajes, mudos, silenciosos de un cinegrama o de una película cómica y las que ciñen el alma, aprisionándola en doloroso afecto, conmoviéndola en apretadas contracciones, o expansionándola en la dilatada gozosa del placer, ante personajes que hablan, que ríen, con el sonido alegre de sonoridad de satisfacción, que gimien con tristes ayes de pesar, que lloran con dolorosos acentos de honda emoción, de amarga contrariedad!

Para la misión emotiva de arte de aquellos primeros personajes no existe otro transmisor que haga llegar al alma la comprensión, y sensibilidad de la excepción más que los ojos; para la apreciación de la facultad escénica de los segundos y surgimiento emocional hay los ojos que ven el gesto y el movimiento y oído que lleva al entendimiento humano la expresión comunicativa del pensar, en forma literaria de belleza y al apacible, amoroso, intenso y enérgico sentir al alma manifestado en palabras de afección conmovedora.

Para aquilatar el arte en el primer caso se precisa interpretación por parte del que ve y suplicando la palabra y el concepto según su criterio y esa interpretación será tanto más acertada cuanto más educado se halle su espíritu; en cambio para comprenderlo en el caso segundo basta la natural atención del que presencia, aun cuando el grado de impresionismo esté o varíe en razón natural de esa educación.

De ahí que no lleguen a mis modestos alcances esos pesimismo de vida teatral ante la avasalladora irrupción cinematográfica.

Me permití esas digresiones filosóficas, en gracia a que siendo mayor el poder sugestivo de la escena dramática o cómica de unos actores vivientes, también debiera ser mayor la concurrencia para presenciar obras teatrales, máxime cuando sus intérpretes merecen los calificativos de buenos de notables o de excelentes, en el sentido de la debida relatividad.

Hablemos, pues, de esos intérpretes que tenemos la satisfacción de ver actuar en el "Salón," de la calle de Aguirre, ya que, de las obras puestas en escena estos días no podemos hacer como quisiéramos porque es muy reducido el margen que limitan las columnas de LA IDEA por su cotidiana tarea de información general.

"MARIANELA,"

Estreno en Lugo de la hermosa novela del anciano maestro da nuestra historia y literatura contemporánea, adaptada a la escena, con la brillantez de diálogo de los Quintero, llevó a "Lugo Salón," una concurrencia más distinguida que numerosa el primer día y lástima grande que no hubiese presenciado más público, todo el público que pudiera tener, con el calificativo de un lleno, el local del cine, porque, a fé mía, que no salda el descontento de la primera representación de "Marianela," por las bellezas que la obra contiene, llena de sabias enseñanzas, de sublimes pensamientos, a modo, de una filosofía racional, armonizada con la realidad de la vida, en donde vencen los arreos de la voluntad firme, decidida hacia la realización de ideales y donde, también la fuerza dominante de los sentidos puede más que la sugestión anímica del sentimiento de elevadas pasiones.

La obra del veterano maestro conmovedor, edoca e instruye.

Tarde se borrará de mi memoria aquel "Marianela" que hizo con tanta propiedad, con tanto arte, con tanta delicadeza sentimental la Srta. Cortina y vayan a ésta en primer término, en gracia a sus talentos, su belleza y su calidad de mujer, mis primeros elogios, que son, sin género de duda, los elogios de todos.

Aposonada, febril, vehemente, señadora, no obstante su rusticidad, loca de amor, pero de un amor grandioso, lleno de sinceridades, ama a su cieguete sin que los ojos abiertos de éste le digan nada, mirando siempre hacia la vaguedad de un infinito oscuro, sin que en aquella noche eterna pueda ver el brillo que lecen de expresión, de profundidad amorosa los de Marianela por los cuales, franca, elocuente y acariciadora se asoma su alma para inundar de luz de pura e inmensa afección la de Pablo, llegando a fundirse ambas al calor de mutuas protestas de inextinguible amor. No describiremos las escenas dramáticas que se suceden hasta el fatal desengaño de Marianela y solo diremos que durante las del segundo acto conmovieron fuertemente a los espectadores.

Tales efectos solo se producen cuando los artistas reúnen facultades potenciales para ello y las de la Srta. Cortina son así, excepcionales.

Si en Marianela estuvo a la altura a que se elevan por sus propios méritos los buenos artistas en "De mala raza," impresionó sugestivamente, poniendo en la figura de Adela todo el gran sentimiento de su alma.

Con la Srta. Cortina figuran en primera fila como actores de talento, dignos de todo género de elogios, los Sres. Llopis y Lombía. Como director, el primero, merece la consideración de un maestro, y como actor el segundo, es de una flexibilidad de gracia muy exensa, sin descenderse del círculo de la acción cómica en que se mueve.

Tanto uno como el otro revelaron en "De mala raza," en "Mi querido Pepe," y en "La casa de los crímenes," dotes singularísimas de excepcional valor, obtuvieron muy justos y muy merecidos elogios y franca admiración.

En resumen, es la del Sr. Llopis una agrupación artística, que constituye un conjunto tan igual, tan bien armonizada que pocas veces hemos tenido la satisfacción de ver y merecer en verdad que sus sesiones de arte se vean concurridas por parte del público bajo el concepto de llenos completos.

EL VERDUGO DE SEVILLA

Pocas veces nos hemos reído tan francamente y tan insistentemente como ayer, ante esa reciente producción de los autores de "El Orgullo de Albacete."

Las pantomimas cinematográficas más cómicas que se han proyectado en "Lugo Salón," desde que éste existe, no han tenido el éxito de risa, ni han producido tan grande de ánimo que hiciesen salir a borbotones las carcajadas.

La figura del Sr. Lombía, fiel intérprete de la jocosidad del Verdugo, evocaba ayer otra, muy saliente y notoriamente intelectual del teatro de la Comedia de Madrid, la del Sr. Bonafé.

Si en vez del Sr. Lombía, por razón de apellido, hiciese aquí de verdugo, hubiésemos visto a Bonafé de Bonifacio Bonilla, tres bondades y la de Cordero, cuatro.

A estos nombres bondadosos hay que añadir, en el Sr. Lombía, otro más, el de la cómica interpretación del Verdugo que fue buena, pero buena de verdad.

No obstante los tres actos en que constantemente los vemos en escena, no ha decaído un solo momento su vis cómica y, por el contrario, ha dado tal multiplicidad de expresión en el acento, en el ademán, en el gesto, en su actitudes y movimientos durante el desarrollo de la obra que creímos llegaría al final de la misma con languideces de cansancio o repeticiones que no produjesen en el público el efecto de regocijo e hilaridad que ha causado con su graciosa labor.

Coadyuvaron con mucho acierto a la interpretación del "Verdugo de Sevilla," los Sres. Guerra, Corcuera y Rodríguez y los Sres. Odoñez, Pardillo, Tomé, Mata y Espinosa, resultando una interpretación de conjunto que, sin reservas aplaudimos, como aplaudimos y elogiamos también al director Sr. Llopis y a la empresa, por la distribución de las mismas obras en secciones diferentes, con lo cual el que no pueda asistir a la vermouth, puede hacerlo a la de la noche.

Hoy sube a la escena la preciosa comedia benaventina "El Collar de la estrella," y con tal motivo se verá "Lugo Salón," concurridísimo.

M. FOLE,

La empresa abre un abono de cinco funciones de tarde y cinco de noche, con objeto de estrenar algunas de las mejores obras aquí desconocidas.

Ayer y hoy

Cinco horas escasas trajo de retraso el tren correo descendente de ayer, ganando seis con relación al día anterior, debido, según nos informaron en la estación, al trabajo que es preciso hacer en el trayecto entre las estaciones de San Miguel de Duena y Beambre.

El desbordamiento del río Orvigo, que como acostumbra se llevó un trozo de terrapén en las proximidades del puente es la causa del nuevo accidente que impide la libre circulación de los trenes.

Por este motivo, continúa en suspensión la factoración de mercancías, que apenas levantadas al quedar expedita la línea en Quereño, haba que decretarla por la nueva interceptación.

Está visto que Galicia precisa disponer de nuevas vías férreas para su comunicación con el resto de España.

Esa del Norte ni es suficiente ni sirve para nada.

Ha sido nombrado méico de la comisión mixta de reclutamiento de esta provincia para el año próximo, D. Hermenegildo López Vázquez.

Sea enhorabuena.

La carretera del Volteadero del Baño hallase interceptada por el desprendimiento de tierras que ocasionó las perturbaciones lluvias de estos días, siendo imposible el tránsito de carruajes y peligroso el paso de las personas.

Sobre el hecho llamamos la atención del ingeniero director de los caminos provinciales para que con la urgencia que requiere, se deje libre dicha carretera a la circulación.

En la enorme crecida que estos días sufrió el río Masma, arrastró una viga de castaño que se apresuraron a recoger varios vecinos de Cillero, en el ayuntamiento de Barreiros, dando lugar a una tremenda reyerta que suscitaron Josefa Paz y Rosenda Barrera, con José Otero, José Barrera y Tomás Barrera, considerándose aquéllas y éstos dueños de la mencionada viga.

De la riña resultaron lesionados con heridas, por fortuna leves, Josefa Paz y Tomás Barrera.

La benemérita instruyó el atestado correspondiente dando cuenta a la autoridad judicial y entregando un hacha y una hoz como piezas de convicción.

Ha sido denunciado ante el juzgado municipal de Foz, José Riveira, por haber maltratado de palabra, amenazándole con una borriquilla de hierro que esgrime, a su convecino Jesús Orosa Alvarez, quienes rieron en la vía pública, dirimiendo antiguos resentimientos que entre ellos existen.

La dirección general de Comunicaciones anuncia la subasta de la conducción del correo en carruaje de cuatro ruedas, entre Venta de Narón y Monterroso, en la carretera de Lugo a Chantada, bajo el tipo de mil pesetas anuales.

El día 10 de enero próximo a las once de la mañana se efectuará la apertura de pliegos en la administración principal de esta ciudad.

La comisión provincial abrirá nuevo concurso para proveer la plaza de médico suplente de la comisión mixta de reclutamiento, por no haber aspirantes en el primer concurso abierto.

Los billetes números 12.874, 14.942 y 31.162 del sorteo del día 22 del actual, resultaron premiados con 5.000 pesetas cada uno.

También les corresponde el reintegro al 1.808, 5.578, 22.628 y 37.578.

En total, 19.000 pesetas, que serán satisfechas por la administración principal de loterías de Lugo.

Ha sido conducido al penal de Burgos, donde extinguirá la condena que le fué impuesta por la Audiencia de esta ciudad, el recluso Valentín Rodríguez Alvarez, quien había intentado fugarse de la cárcel.

La salida de dicho penado para su nuevo destino se verificó anteayer, en el tren correo, encargándose de su custodia la guardia civil.

Ayer se sacrificaron en el matadero público, un reses vacunas.

Entraron en la plaza de abastos diez bultos de pescado.

Los que viajan:

Tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo el maestro auxiliar de la escuela del Arenal, en Vigo, D. Manuel López Prado, quien vino a pasar las Navidades al lado de su familia.

También llegó de Vigo nuestro buen amigo D. Ramón Soler Zubiri.

Ha salido por Madrid, con objeto de asistir a la asamblea de maestros nacionales, nuestro amigo D. José María Abrisa, de Pol.

Hállase entre nosotros en uso de licencia, el secretario judicial de Puerto de Cabas (Cangas) nuestro amigo don Manuel López Folgar.

Se encuentra en Lugo el primer teniente de ingenieros D. José Aúz y Aúz.

Ha salido para Africa el primer teniente de ingenieros D. Celestino López Pardo.

Nota de los precios que rigieron en el mercado celebrado ayer en esta capital:

Patatas quintal 5'75; trigo, ferrado 4'25; centeno, ferrado, 3'50; cebada, ferrado, 0'00; manteca, libra, 1'50; tocino, libra, 1'50; huevos, docena, 1'75; habas, ferrado 5'56; maíz, ferrado, 4'75; castañas ferrado, 1'75.

Los Sres. PEDRO ROMERO Y HERMANOS participan a sus clientes que a partir del día 15 de los corrientes hasta el día 15 de enero próximo, y con motivo de las operaciones de fin de año, las horas de despacho al público serán solamente de nueve de la mañana a dos de la tarde.

Las aguas minerales Vichy-Etat son las alcalinas más superiores y las que mejores resultados producen tomadas a domicilio, Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones) Vichy Grande-Grille (higado). Son insustituibles.

Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 27:

Nacimientos.—Eustasio Lagarón Fórneas, en Lugo; José Real Ferro, en Muja San Félix y Rosario Porteiro Fernández, en Lugo.

Defunciones.—Dominga Boelle Rubinos, de 87 años, viuda, en Santa María de Bóveda.

HONORIO MANSO, Médico-Cirujano y Odontólogo.

ARMANAS 1915.

Construcción de dentaduras artificiales de todos los sistemas conocidos. —Puentes, coronas de oro y dientes a pivote.—Orificaciones y empastes de todas clases.—Obturadores y paladares artificiales.—Corrección de anomalías dentarias.—Restauración de ambos maxilares.

CONSULTA GENERAL

MÉDICO-QUIRÚRGICA Y ESPECIAL

DE LAS ENFERMEDADES

DE LA BOCA Y DIENTES, GARGANTA,

NARIZ Y OÍDOS.

HERAS DE SA I V D S S V.

Nota. Las extracciones y demás operaciones que se ejecuten en esta clínica, serán sin dolor, valiéndose para ello de anestésicos completamente axentos de peligro para el paciente.

Código de comercio

Un tomo de más de 500 páginas, encuadernado en tela de pesetas.

POR TELEGRAMA

NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 25.

De Palma

Polvorín incendiado

Comunican desde Palma de Mallorca que se declaró un incendio en el polvorín de Binnoya.

Gracias a hallarse el polvorín completamente aislado pudo evitarse que el siniestro tuviese mas graves consecuencias.

Los temporales

Temblores de tierra

Dicen de Toledo que se ha registrado en aquel observatorio un ligero temblor de tierra.

Parece que el fenómeno se dejó sentir en varios puntos, sin originar daños.

Inundaciones

Los telegramas oficiales que se reciben de León dan cuenta de que sigue desbordado el río Sil, por consecuencia del deshielo y las lluvias.

La riada alcanzó a varios pueblos, inundando las casas.

Algunas de ellas fueron derrumbadas por el torrente, viéndose sus moradores en peligro.

Quedaron incomunicadas varias aldeas a causa de haberse cubierto de agua los caminos y hallarse destruidas en algunos trozos las carreteras.

En los campos produjo la riada enormes daños, quedando las fincas arrasadas y muchos agricultores en la miseria.

La nevada en Santander

Oficialmente dicen desde Santander que ha podido salvarse a algunos habitantes de caseríos que habían quedado sepultados entre las nieves.

Algunos de dichos habitantes hallanse gravemente enfermos.

De Barcelona

Regreso de Alfau

Después de pasar unos días en Madrid ha regresado a Barcelona el general Alfau.

Seguidamente se ha encargado del mando de aquella capitania general.

Novelista muerto

Falleció en la ciudad condal el anciano novelista Rafael del Arco.

Deja escritas numerosas novelas con el seudónimo Alvaro Carrillo.

Entre los literatos fué muy sentida su muerte.

Fiestas de Pascuas

Se han celebrado en la ciudad condal las fiestas de Pascuas, sin que se registrasen incidentes.

La animación ha sido mucho menor que en años anteriores.

Triple crimen

En Badajoz

Han ingresado en la cárcel de Torre de Miguel Sesmero Antonio y Romualdo González, padre e hijo respectivamente.

Estos individuos asesinaron a Antonio Cembrano y su hijo Ramón.

Un guardia civil que intentó detener a los criminales fué gravemente herido por estos.

Huelga en Tolosa

Envío de fuerzas

Se han reconcentrado en Tolosa algunas fuerzas de la guardia civil y de infantería con objeto de mantener el orden entre los huelguistas de las fábricas de papel.

Las autoridades trabajan para buscar una fórmula que solucione el conflicto.

La Reina Victoria

Restablecida

Puede considerarse restablecida de su indisposición la Reina D.^a Victoria. Abandonó ya sus habitaciones, dando un paseo por la casa de campo.

De Sevilla

Bandoleros audaces

La guardia civil de Sevilla hace activas pesquisas para descubrir a los bandoleros que intentaron asaltar un tren de mercancías en marcha.

El convoy se detuvo al toque del timbre de alarma de un guarda freno.

Los bandoleros, viendo frustrado su

plan, huyeron, haciendo algunos disparos.

Obreros sepultados

En Catarroja

Cuatro obreros que trabajaban en un desmonte de tierras harsido alcanzados por un desprendimiento de tierras.

Fueron extraídos poco después, pero ya se hallaban muertos.

De politica

Las Cortes

Dijose en los círculos políticos que el jefe del Gobierno está dispuesto a permanecer con las Cortes cerradas, si no se hiciese labor útil.

Aseguraba un prohombre que se abrirían las sesiones el día señalado para suspenderse de nuevo si las oposiciones persisten en su obstruccionismo

En Marruecos

Sumisión

Por consecuencia de un castigo impuesto al harca del Sureste de Marruecos, se presentaron a las autoridades algunos jefes de kábila haciendo acto de sumisión.

Al frente francés

Una visita

Procedente de Cádiz ha llegado a esta corte el general Primo de Rivera. Como es sabido, saldrá uno de estos días para París, con el fin de hacer una visita al frente francés.

En Portugal

Aviadores a Francia

Salieron de Lisboa para Francia algunos oficiales aviadores, que fueron objeto de una entusiasta despedida.

Van a tomar parte en la campaña contra los alemanes.

La guerra europea

Noticias de París

El comunicado oficial de Francia dice que reina relativa tranquilidad.

Hubo cañonero intermitente entre la artillería en varios sectores.

Fueron derribados tres aviones enemigos.

Hemos bombardeado un campo de aviación enemigo y algunos depósitos de municiones.

De Petrogrado

Oficialmente comunican de Petrogrado que se libraron combates en las orillas del Strizat.

Hicimos numerosos prisioneros al enemigo en Hervrof.

Ocupamos unas alturas en los Cárpato aprisionando a cien austríacos con algunos oficiales.

Obligamos a aterrizar a un aparato enemigo, quedando prisioneros sus tripulantes.

La paz

Los Estados Unidos esperan la contestación que Alemania ha dado a la nota que el Gobierno de Washington dirigió a los beligerantes.

La citada nota ya fué contestada por las naciones aliadas.

Buques refugiados

Siguen refugiados en el puerto de Las Palmas tres vapores griegos que conducían cargamentos de trigo y maíz para Francia.

Los submarinos germanos les han permitido entrar en aquel puerto, amenazándoles con hundirles se pretenden salir con dichos cargamentos.

Saludo a las tropas

El Rey de Inglaterra ha dirigido un mensaje con un afectuoso saludo a las tropas que luchan en los distintos frentes, felicitándoles las Pascuas.

Pidiendo la paz

Celebróse en Dresde una manifestación tumultuosa.

Los manifestantes pedían a gritos la paz y pan para no sufrir el hambre a que se hallan sujetos.

Manuel Núñez Varela,

SASTRE

En breve se trasladará de la calle de Palacio, 10, a la plaza de Santo Domingo, 7, al lado del Registro de la Propiedad.

ANUNCIOS

Lecciones a domicilio para niñas

Se ofrece para darlas Clementina Fouz López, maestra con título a mérito, con mucha práctica en la enseñanza.

PLAZA DE LA FERIA 2.

Jesus Garcia Gesto

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Y CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones.

Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.

Castelar, 6.—Lugo

Indispensable al abogado

y útil para los demás

POR

BRAVO Y LECEA

Añoario para 1917

Edición encuadernada, el ejemplar 5'50 pesetas.

Idem de lujo, idem 7 id.

Para pedidos de ejemplares y tarifas de anuncios:

Estudio, 14, bajos.—Guadalajara

INTERESANTE

En el establecimiento de Manuel Souto, calle del Conde Pallares, 18, esquina a Santo Domingo, se expanden los exquisitos vinos del Ribera y de los Sres. Gurrutxan de Orense.

Esta casa de comidas se recomienda por la rapidez, esmero y economía con que sirve.

Los dominicos calles

NO OLVIDARSE:

Conde Pallares, 18

PEDRO ROMERO Y HERMANOS

CASA DE BANCA Y CAMBIO

DIRECCIONES TELEGRÁFICAS:

Orense Moratín, 1.—Bolea, 4, Lugo

ROMERO ORENSE.—ROMERO LUGO

SECCION DE BANCA

Giros sobre todas las plazas de la península y principales de Europa, ambas Américas y demás países del extranjero; cartas de crédito; giros telegráficos, descuentos, cuantías corrientes, préstamos, cuentas de crédito, negociaciones de letras sobre las plazas de la península y del extranjero, depósitos, consignaciones voluntarias en efectivo, etc.

CUSTODIA DE TITULOS

Este servicio es gratuito para todos nuestros clientes.

SECCION DE BOLSA

Compra-venta de valores del Estado e industria—en firme o en comisión—en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Berlín, Lisboa, New-York, Buenos Aires y Rio Janeiro, disponiendo al efecto de correspondencia directa en estas plazas y teniendo siempre amplia información de los valores más recomendables por sus garantías, estamos en toda ocasión a la disposición de nuestros clientes para cualquier consulta que nos dirijan, siendo gratuito nuestro servicio de información. Negociaciones de renta y otros valores.

SECCION DE CAMBIO

Compra de oro en barras y cambios de toda clase de monedas, billetes del Banco de Portugal, además del extranjero. Giro mutuo comercial para la península. Seguros de cambio.

Esta casa está encargada del pago de toda clase de cupones y amortizaciones de las acciones y obligaciones de la compañía de ferrocarriles del Norte, sin más descuento que los impuestos del Tesoro.

Magnífica cámara acorazada con departamentos de alquiler a la disposición del público y bajo su custodia directa para la conservación de títulos, valores, documentos de interés, joyas, objetos preciosos, etc., etc.

Apertura de cuentas corrientes con interés de tres por cien anual y libretos de ahorro con el mismo interés.

Atenciones médicas, etc., etc.

Grains de Vals

es el mejor laxante, de acción suave y eficaz. Obra maravillosamente. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en farmacias.

KAOL El mejor líquido para limpiar metales

Palatine Boot Polish

La mejor crema para limpiar calzado, importada directamente de Inglaterra

Todo el mundo limpia su calzado con

SERVUS

Depósito: Almacén de D. Antonio Ameijide.

AL POR MENOR: En varios establecimientos

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

COLEGIO DE LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN

Primera y segunda enseñanza

Preparación para la Escuela Normal. Clases de labores, enseñando con especialidad toda clase de bordados y encajes extranjeros. Corte de ropa blanca y de color. Trabajos manuales artísticos. Clases de dibujo y pintura; en seda, terciopelo y cristal. Se enseña a hacer flores de papel y tela. Clases nocturnas para adultos.

Informará la maestra superior, directora de este colegio, D.^a Rosario Serrano, plaza del Obispo Izquierdo, núm. 15, Lugo.

José Lomas Díaz,

Médico-Cirujano

Consulta de once a una y de cuatro a cinco

RUANUEVA, NUMERO 63.—LUGO

¡ÉXITO! ¡ÉXITO! ¡ÉXITO!

Las Maravillas de España

La descripción gráfica más lujosa y completa de la España artística y monumental.

5 ÁLBUMS PUBLICADOS

MADRID, SAN SEBASTIÁN, BARCELONA,

VALENCIA Y LA COSTA DE LEVANTE

ACABA DE PUBLICARSE

GALICIA Y ASTURIAS { VIGO, PONTEVEDRA, ORENSE,

LUGO, OVIEDO, GIJÓN

De venta en todas las Librerías y en la CASA EDITORIAL BAILLY-BAILLIERE,

Núñez de Balboa, 21, y plaza de Santa Ana, 11, MADRID.—Teléf. 5 90.

PRECIO: MADRID, 3 pes. PROVINCIAS, 3,50 pes. cada álbum.

Selectos chocolates BRANDARIZ

ENRIQUE BRANDARIZ Y COMP.^a

Ronda de la Coruña, 22

—LUGO—

